

**Boletín semanal de noticias
del 31 de agosto al 5 de septiembre del 2023**

Desde el Centro por la Justicia y el Derecho Internacional (CEJIL) buscamos informar y visualizar la situación de las personas migrantes en la región con el fin de aportar estrategias para la defensa de sus derechos humanos. Este boletín que compartimos es un resumen semanal de noticias para informarte acerca de la situación de las personas migrantes, las medidas implementadas por los Estados de la región, así como pronunciamientos e informes de organizaciones de sociedad civil y organismos de derechos humanos.

ÚLTIMAS NOTICIAS

Revisa aquí las últimas noticias sobre movilidad humana en la región mesoamericana y Estados Unidos.

Estados Unidos:

[Agosto deja el mayor número de cruces ilegales de familias en la frontera de México y EE UU en cuatro años](#)

(Agosto deja el mayor número de cruces irregulares de familias en la frontera de México y EE.UU. en cuatro años).

El país. 01/09/2023

El número de cruces de inmigrantes se ha disparado en las últimas semanas, de acuerdo a las cifras del Departamento de Seguridad Interior. Esto rompe una tendencia a la baja que el Gobierno de Joe Biden [había logrado gracias al fin del Título 42](#), que permitió a la Administración castigos más severos para quienes entran de manera ilegal al país. Los números de las autoridades migratorias indican que hay un importante repunte en el número de familias que están haciendo el peligroso viaje al norte.

[Se dispara el número de migrantes muertos en la frontera sur de EEUU](#)

(Se dispara el número de personas migrantes muertas en la frontera de EEUU)

Voz de América. 30/07/2023

A sólo dos meses para que concluya el Año Fiscal 2023, las muertes de personas migrantes intentando llegar a Estados Unidos por el sector suroeste de El Paso se han elevado considerablemente, [informó](#) este miércoles la

Patrulla de Control de Fronteras (CBP, por sus siglas en inglés), señalando que “las muertes de inmigrantes aumentaron de 71 a 134, lo que representa un aumento del 188 %”, en comparación con el mismo periodo del año anterior.

[EE.UU. busca ampliar a más países de Latinoamérica su plan para facilitar la migración legal](#)

(EE.UU. busca ampliar a más países de Latinoamérica su plan para facilitar la migración regular).

EFE. 02/09/2023

Las llamadas oficinas de “Movilidad Segura” pueden ser un “modelo” para otros países, en su opinión, y EE.UU. tiene la intención de expandir ese programa por el continente.

“Esperamos que otros países den un paso adelante y también accedan a albergar estas oficinas de movilidad segura o que acepten casos de ellas. Necesitamos realmente que todos los países jueguen un papel en esto”, manifestó la asesora de Biden.

Tobin no reveló en qué países podrían abrirse las próximas oficinas de “Movilidad Segura”, pero aseguró que hay conversaciones “en curso” con otros socios que se están desarrollando en el marco de la Declaración de Los Ángeles, con la que 21 naciones se comprometieron a mejorar la gestión de la migración en la región.



🌍 Antes de seguir leyendo, ¿sabías que para 2050 alrededor de 4 millones de personas de México y Centroamérica se verán obligadas a desplazarse como consecuencia del cambio climático?

Desde CEJIL te presentamos [#ClimaEnMovimiento](#), un proyecto que narra las historias de quienes han tenido que dejar sus hogares por los impactos del clima. Desde Panamá hasta México, siete medios de comunicación te presentan investigaciones periodísticas para acercarte a los retos y las resistencias de estas comunidades desde la voz de sus protagonistas.

🔥💧🌱 Visita nuestra web para leer los reportajes; encontrar más información sobre movilidad humana y cambio climático; y conocer más sobre las posibles rutas para la protección de esta población 🙌 climaenmovimiento.org

México:

[A tres meses del fin de Título 42, cifra de migrantes en Cd. Juárez se ha sextuplicado](#)

EFE 02 / 09 / 2023

La cifra de personas migrantes varadas en Ciudad Juárez, en la frontera norte, se

sextuplicó en los últimos tres meses hasta alcanzar los 8 mil, según afirmaron a EFE los directores de los albergues, que atribuyen el fenómeno a cambios del clima y la política de Estados Unidos.

Administradores de los principales albergues en Juárez, fronteriza con Texas, explicaron que el clima se ha vuelto más benévolo para las personas migrantes, quienes además se animaron con el anuncio hecho hace un mes por Estados Unidos sobre la posible acogida de migrantes que ya están en el país.

[México coloca pedazos del muro de Berlín cerca de la frontera con EEUU a manera de mensaje](#)

AP 03/09/2023

El trozo de tres toneladas de concreto, proveniente del muro de Berlín, se ha colocado cerca de la pared levantada entre EEUU y México para concienciar sobre la necesidad de construir puentes en lugar de muros.

Mientras el gobierno de Estados Unidos construía su más reciente tramo de cercado fronterizo, México mandó su propio mensaje al colocar restos del muro de Berlín a unos pasos de distancia.

Guatemala:

[Los ven como mercancía”: Cómo un guatemalteco sobrevivió a un secuestro en Juárez, México, por supuesta pugna entre coyotes](#)

30/08/2023 La prensa gráfica

Guatemalteco originario de Escuintla fue liberado por autoridades mexicanas el 25 de agosto en un área de Ciudad Juárez, Chihuahua. Había sido secuestrado dos días antes junto con otros ocho migrantes.

El Ministerio de Relaciones Exteriores (Minex) confirmó que un grupo de migrantes de diversas nacionalidades fue rescatado por fuerzas de seguridad de Ciudad Juárez, Chihuahua, México tras haber sido secuestradas de un hotel de esa localidad.

El Salvador:

[Hijos de inmigrantes tendrán educación y alimentos en el curso que empieza en Nueva York](#)

La prensa gráfica - EFE 05/09/2023

Las autoridades comunicaron que se denunciarán o impondrán multas a las escuelas que obstaculicen la inscripción de niños inmigrantes.

Una coalición de organizaciones recordó hoy, a dos días del inicio del curso escolar en Nueva York, que los niños inmigrantes recién llegados y que tengan entre los 4 y 21 años tienen acceso a educación y alimentos como parte de sus derechos elementales.

Honduras:

[Récord de 248.000 migrantes cruzaron Honduras rumbo a EE.UU. este año](#)

05/09/2023 AFP

Una cifra récord de 248.000 migrantes extranjeros han pasado este año por Honduras rumbo a Estados Unidos en busca de mejores condiciones de vida, informó este martes un ente oficial de derechos humanos.

[Honduras registra cifras récord de migrantes rumbo a EE.UU.](#)

06/09/2023 Telesur

Estados Unidos advierte que los viajeros que lleguen de manera irregular serán devueltos a sus países de origen.

Este año han pasado por Honduras rumbo a Estados Unidos 248.000 migrantes extranjeros en busca de mejores condiciones de vida, una cifra récord, informó este martes un ente oficial de derechos humanos.

Nicaragua:

[Migrantes desesperados en EEUU: “Me quiero regresar a Nicaragua”](#)

(Personas migrantes desesperadas en EE.UU.: “Me quiero regresar a Nicaragua”)

100% Noticias. 31/08/2023

Cada semana entre cinco y siete personas migrantes nicaragüenses en Estados Unidos solicitan el retorno voluntario a [Nicaragua](#), según Texas Nicaraguan Community (TNC), la organización presenta 3 formas que existen para volver al país y brinda también algunas recomendaciones a quienes estén considerando emprender el viaje en busca del “sueño americano”.

3. GATOENCERRADO EL SALVADO

El Corredor Seco centroamericano es una de las regiones del mundo más impactadas por la crisis climática. Allí, mujeres cuidadoras han implementado técnicas agroecológicas para construir soberanía alimentaria. Solo así se ha logrado sobrevivir en un lugar que hace insostenible la vida.

#CLIMAENMOVIMIENTO

#ClimaEnMovimiento: Lee el reportaje de #ElSalvador aquí  

Costa Rica:

[Crimen organizado y migraciones internacionales son detonantes de casos de trata de personas en Costa Rica](#)

(Según encuesta “Percepción sobre la trata de personas y tráfico ilícito de migrantes” el crimen organizado y migraciones internacionales detonan la trata de personas en el país)

Semanario Universidad. 31/08/2023

El 92,8% de los costarricenses que fueron entrevistados considera que el crimen organizado es uno de los mayores detonantes para que se den casos de trata de personas en Costa Rica, seguido de un 88,7% que considera que hay un enorme factor de riesgo en las migraciones internacionales.

[Costa Rica y Panamá analizarán tema migratorio](#)

El País. 31/08/2023

El canciller de Costa Rica, Arnoldo André, puntualizó hoy el encuentro con autoridades de seguridad de su país y Panamá a efectuarse mañana en la frontera entre ambas naciones, centrado en el tema de la migración. El encuentro tendrá como contexto el actual estallido migratorio, que registra la entrada a la zona sur de Paso Canoas más de tres mil personas diarias.

[Sala IV declara inconstitucional decreto de Chaves que prohibió a refugiados salir de Costa Rica](#)

Delfino. 30/07/2023

La Sala Constitucional de la Corte Suprema de Justicia (conocida popularmente como la Sala IV) declaró este miércoles que el Decreto Ejecutivo 43810-MGP firmado por el presidente de la República, Rodrigo Chaves Robles para prohibirle a las personas refugiadas en Costa Rica salir del país, es inconstitucional.

Panamá:

[ONU condena violaciones a DD.HH. en cruce migratorio panameño](#)

Telesur. 05/09/2023

La Oficina de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para los Derechos Humanos (DD.HH.) mostró este martes su preocupación por las "múltiples violaciones y abusos" a los que se enfrentan los migrantes que atraviesan el Tapón del Darién, en Panamá, en su ruta hacia Estados Unidos (EE.UU.).

Regional:

[Colombia entrega permisos de protección a migrantes venezolanos mientras estudia nuevas medidas de estatus legal](#)

(Colombia entrega permisos de protección a personas venezolanas mientras estudia nuevas medidas de estatus legal)

01/09/2023 La voz de América

En Colombia algunas estimaciones calculan que hay alrededor de 2 y 3 millones de personas venezolanas migrantes de los cuales según cifras oficiales 1.5 ya han accedido a estatus legal.

Un total de 67.000 personas migrantes venezolanas podrán reclamar en Bogotá del 3 al 5 de septiembre el [Permiso de Protección Temporal \(PPT\)](#) para acogerse a la residencia por 10 años en Colombia, en el marco de unas jornadas masivas de entrega de permisos con las que el gobierno busca culminar los procesos de estatus legal de 2,5 millones solicitantes, informó Migración Colombia.

[El mayor temor sobre los centros de procesamiento para migrantes que Estados Unidos propuso en Latinoamérica.](#)

05/09/2023 La Nación, Argentina.

Desde mayo, el gobierno federal anunció la disposición de lugares fuera de su territorio desde donde se podrá iniciar el trámite de asilo; se trata de intento por disuadir el cruce ilegal de la frontera con México.

[Desde que la vigencia del Título 42 llegó a su fin el pasado 11 de mayo](#), millones de inmigrantes viven en medio de la incertidumbre mientras tratan de llegar a Estados Unidos. Desde hace cuatro meses, el gobierno de ese país decidió que habría varios centros de procesamiento en Latinoamérica para aquellos que estén en busca de asilo.

[Maternar en la selva del Darién, una travesía que a nadie se le recomienda](#)

El economista 03/09/2023

Cada año cientos de madres con sus pequeños hijos provenientes de Sudamérica arriesgan la vida al cruzar la Selva del Darién, ubicada entre Colombia y Panamá, en su sueño por llegar a Estados Unidos y conseguir una mejor calidad de vida.

Jóvenes mujeres relatan a El Economista que durante su travesía se enfrentaron a situaciones como que sus hijos enferman; el miedo a ser víctimas de la delincuencia, cuya presencia es alta en la zona, y las adversas condiciones climáticas.

Pronunciamientos e Informes:

[Reporte de oenegé identifica abusos a migrantes que llegan a la frontera sur de EE.UU.](#)

Prensa Libre. 05/09/2023

Abusos físicos, verbales y psicológicos; arrestos, detenciones y deportaciones

indebidas, así como separación familiar y uso inapropiado de armas no letales, son algunos de los abusos que la Red Fronteriza por los Derechos Humanos (BNHR, en inglés) reveló en su reporte anual presentado recientemente.